

Nos autorités policières et douanières ont uni leurs efforts pour saisir des quantités importantes de drogues illicites. Des spécialistes canadiens et soviétiques de l'espace ont fait équipe avec des Français et des Américains pour produire le SARSAP, système de recherche et de sauvetage par satellite qui a prouvé son efficacité en maintes occasions. Nous mettons au point un plus vaste programme de coopération spatiale entre le Canada et l'Union soviétique. L'URSS est l'un de nos principaux partenaires commerciaux. Nos échanges avec ce pays deviennent de plus en plus complexes, particulièrement dans les secteurs du pétrole et du gaz d'une part, des services d'autre part. D'une manière générale, d'immenses perspectives s'ouvrent à la coopération bilatérale. C'est pourquoi nous avons été particulièrement frappés par certaines des propositions inattendues formulées par le secrétaire général Gorbatchev dans un discours prononcé l'an dernier à Mourmansk et qu'il a depuis renouvelées à Krasnoïarsk.

M. Gorbatchev s'est déclaré favorable à une coopération plus étroite dans les domaines de l'environnement, de la mise en valeur des ressources et des sciences ainsi que, pour la première fois, à une coopération multilatérale. Nous en prenons note avec plaisir car nous oeuvrons depuis longtemps à l'établissement dans le Nord d'une telle coopération.

De fait, la proposition du secrétaire général visant une rencontre de scientifiques spécialistes de l'Arctique a été dépassée par les événements - il s'en est tenue une à Stockholm au début de l'année. Des efforts sont en cours pour établir une structure de coopération scientifique dans l'Arctique faisant place à l'Union soviétique, et nous rencontrons de la part de ce pays une attitude de plus en plus favorable à la mise en valeur des ressources.

M. Gorbatchev a lancé un appel à la coopération entre les peuples de l'Arctique. L'Union soviétique n'avait encore jamais permis aux Inuit de son territoire de participer aux conférences inuit, ce qui explique le scepticisme avec lequel a été accueilli cet appel. Je crois toutefois savoir que les Inuit soviétiques assisteront à la Conférence circumpolaire inuit de 1989. Le Canada faisait depuis longtemps des démarches en ce sens, et il se réjouit de cette manifestation de "transparence" internationale.